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Informe de la Comisión Consultiva en Asuntos Administrativos 
y de Presupuesto 

l. La Comisión Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presupuesto se reunió 
con la Junta de Auditores en junio de 1979 y examinó con ella sus informes a la 
Asamblea General sobre los informes financieros y estados de cuentas del Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo 1/, el Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia, incluidas las Operacione; de Tarjetas de Felicitación 2/, el 
Instituto de las Naciones Unidas para Formación Profesional e Investigaciones 3/, 
los fondos procedentes de contribuciones voluntarias administradas por el Alto
Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados 4/ y el Fondo de las 
Naciones Unidas para Actividades en Materia de Població~ 5/, correspondientes 
al ejercicio terminado el 31 de diciembre de 1978, así co;o los del Organismo 
de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de PaJee:+;,.-,,. 
en el Cercano Oriente 6/, correspondientes a los ejercicios tP~=ill~uos el 
31 de diciembre de 1977 y el 31 de diciembre dP 2970. La Comisión Consultiva 
también examinó con la Junta pl inrorme de ésta a la Comisión sobre cuestiones 
relativas a la comprobación de las cuentas de las Naciones Unidas para el bienio 
1978-1979. 

* A/34/150. 

y Documentos Oficiales de la Asamblea General, trigésimo cuarto período 
de sesiones, Suplemento No. 5A (A/34/5/Add.l). 

y Ibid. , Suplemento No. 5B (A/34/5/Add.2). 

]) Ibid., Suplemento No. 5D (A/34/5/Add.4). 

~ Ibid., Suplemento No. 5E (A/34/5/ Add. 5). 

21 Ibid., Suplemento No. 5G (A/34/5/Add.7). 

§} Ibid., Suplemento No. 5C (A/34/5/Add.3). 
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A. Observaciones aplicables a varias organizaciones 

2. En sus informes de auditoría sobre el Programa de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, y también en el 
informe presentado a la Comisión Consultiva sobre cuestiones que se desprenden 
de la comprobación de las cuentas de las Naciones Unidas para el bienio 1978-1979, 
la Junta de Auditores manifiesta su preocupación por la insuficiencia de los 
controles en el centro de datos del Servicio de Cálculos Electrónicos de 
Nueva York. 

3. En el informe sobre el UNICEF, la Junta señala, entre otras cosas, lo 
siguiente: "Nuestra conclusión general es que no se ha dedicado suficiente tiempo 
al establecimiento de normas y de procedimientos de control para documentar, 
elaborar y proteger los sistemas de computación, y que no ha habido interacción 
suficiente entre el Servicio de Cálculos Electrónicos de Nueva York y sus usuarios. 

Estamos especialmente preocupados por que los archivos de datos y los programas 
de computadoras del UNICEF no estén adecuadamente protegidos, sobre todo en las 
esferas siguientes: 

a) Los controles sobre la actividad terminal son tales que cualquiera 
persona con conocimientos suficientes de elaboración de datos puede lograr acceso 
a casi cualquier prcgrama o archivo de datos del UNICEF desde cualquier terminal 
dentro del grupo de usuarios del Servicio de Cálculos Electrónicos de Nueva York; 

b) Las instalaciones incorporadas en la computadora que podrÍan proporcionar 
protección respecto de la transmisión y el almacenamiento de datos no han sido 
activadas plenamente por el Servicio de Cálculos Electrónicos de Nueva York ni se 
han facilitado al UNICEF; 

e) Los programas de computadoras, los archivos de datos y la documentación 
uc :;,ü,t.omuc no están siempre físicamente seguros H 1}. 

Se utiliza ;prácticanente el mismo lenguaJe en el infor:Qe de la Junta sobre las 
cuentas del PNUD. 

4. En su informe a la Comisión Consultiva, la Junta señala, entre otras cosas, 
que a causa del creciente volumen de trabajo del Servicio de Cálculos Electrónicos 
de Nueva York, ha habido poco tiempo para establecer y formalizar normas y procedi
mientos de control para el diseño, la elaboración y la protección de los sistemas 
de computadora. La Administración es consciente de que se necesitan esos 
controles, pero carece del personal necesario para aplicarlos. Como resultado de 
ello, los controles en el Centro de Datos del Servicio de Cálculos Electrónicos 
de Nueva York están, en opinión de la Junta, considerablemente por debajo de un 
nivel aceptable para un centro de su tamaño y complejidad. La Junta propugna la 
adopción de medidas inmediatas por la Administración para poner los controles 
sobre las operaciones de computadoras en el Servicio de Cálculos Electrónicos de 
Nueva York y sus usuarios a un nivel aceptable, y asegurar que se disponga de los 
recursos profesionales adecuados para establecer, mantener y vigilar esos controles. 

7/ 
y 14.-

Ibid., Suplemento No. 5B (A/34/5/Add.2), parte I, cap. IV, párrs. 13 
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5. La Comisión Consultiva trató la cuestión de la protección de los ficheros 
computadorizados con los representantes del Secretario General, incluidos los 
responsables del funcionamiento del Servicio de Cálculos Electrónicos de 
Nueva York. Se informó a la Comisión de que el Servicio contaba con un programa 
modesto pero activo en lo relativo a la protección de la información 
computadorizada. Además, excepto dos, todos los principales sistemas de computa
doras eran sistemas convencionales por lotes para los cuales el uso de terminales 
era periférico y auxiliar. Los dos sitemas más nuevos diseñados específicamente 
para la operación en línea contaban con una protección completa mediante contraseña 
para los programas y los ficheros de datos, así como con un control específico 
del acceso a las terminales. Los ficheros computadorizados reflejaban los datos 
de los ficheros sobre papel; por tanto, si se manipulaban los ficheros computado
rizados, surgirían inmediatamente discrepancias. Los representantes del 
Secretario General declararon también que en la actualidad había un número relati
vamente limitado de funcionarios que tenía acceso a las instalaciones de cálculo 
electrónico, que generalmente se tenía conocimiento de sus actividades y que éstas 
podían supervisarse fácilmente; además, se disponía de un registro de actividad 
para cada usuario, que podía investigarse. Algunas de las medidas que sugirió 
la Junta, como la instalación de un sistema de suministro de energía para casos 
de emergencia y la separación de funciones entre el personal del Servicio, 
exigirían recursos adicionales. Los representantes del Secretario General infor
maron a la Comisión de que si bien, a su juicio, no había motivo para una preocu
pación excesiva en este momento, se necesitaría protección adicional cuando el 
Servicio pasara gradualmente a funcionar con equipo de interacción. 

6. La Comisión Consultiva recomienda al Secretario General que mantenga en 
examen constante la cuestión de la protección de los ficheros computadorizados, 
teniendo presentes los costos y los beneficios de las posibles mejoras. 

B. Naciones Unidas 

7. En su informe a la Comisión Consultiva sobre las cuestiones que se desprenden 
de la comprobación de las cuentas de las Naciones Unidas para el bienio 1978-1979, 
la Junta declara que, a su juicio, la Administración no ha efectuado ningún 
progreso significativo en lo que hace a mejorar los sistemas de gestión y fiscali
zación financieras en las Naciones Unidas, por cuanto no se han aplicado las dos 
11 recomendaciones fundamentalesvr que la Junta formuló en su informe a la Asamblea 
General en su trigésimo tercer período de sesiones. Las dos recomendaciones en 
cuestión guardaban relación con a) la capacidad del Contralor de proporcionar 
conducción y orientación funcionales y dirección central respecto de todas las 
funciones financieras y b) el establecimiento de un grupo de sistemas para ocuparse 
exclusivamente de los sistemas globales de administración y control financieros. 

8. Con respecto a la primera recomendación, la Comisión Consultiva recuerda 
que en su informe a la Asamblea General en su trigésimo tercer período de sesiones 
pidió al Secretario General y al Contralor que adoptaran medidas inmediatas para 
asegurar el pleno cumplimiento del Reglamento Financiero y la Reglamentación 
Financiera Detallada de las Naciones Unidas (A/33/171, párr. 11). 
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9. En respuesta a consultas, los representantes del Secretario General informaron 
a la Comisión Consultiva de que la falta de progresos respecto de la recomendación 
se debía a la necesidad de encontrar modalidades mediante las cuales se forta
leciese el papel del Contralor de modo que éste estuviera en condiciones de propor
cionar conducción y orientación funcionales y dirección central respecto de todas 
las funciones financieras en las Naciones Unidas dentro del contexto de una mayor 
delegación de autoridad a las dependencias orgánicas fuera de la Sede. 

10. En cuanto al establecimiento del grupo de sistemas, tal como se solicita en 
la segunda recomendación a que se hace referencia en el párrafo 5 supra, los 
representantes del Secretario General señalaron que se había seleccionado a los 
candidatos y éstos serían nombrados próximamente. 

11. La Comisión investigó también los pro8resos efectuados en la elaboración 
de un manual financiero amplio que establezca las políticas, responsabilidades 
y procedimientos de las Naciones Unidas en materia de gestión y fiscalización 
financieras, de conformidad con el párrafo 4 de la resolución 33/10 de la Asamblea 
General de 3 de noviembre de 1978. Se comunicó a la Comisión que no se había 
iniciado la labor sobre el manual. 

12. Con respecto a lo anterior, la Comisión recuerda que en el párrafo 5 de la 
resolución 33/10, la Asamblea General pidió al Secretario General que procediera 
a la mayor brevedad posible a aplicar /las propuestas de la Junta de Auditores/ 
y que informara a la Asamblea General ;n su trigésimo cuarto período de sesio~es 
de lo que se hubiera hecho para atender las inquietudes expresadas por la 
Junta de Auditores en su informe~/. 

13. En su informe a la Comisión Consultiva, la Junta de Auditores enumera también 
varios defectos en la administración de los fondos en caja. La Junta señala que 
la Administración concuerda en gran medida con sus observaciones y que ya ha 
iniciado una acción encaminada a mejorar los procedimientos de proyección y de 
supervisión de los fondos en caja y a fortalecer la fiscalización interna. La Junta 
comunicó a la Comisión Consultiva que mantendría en examen la cuestión y que, si 
fuera necesario, informaría al respecto a la Asamblea General en su trigésimo 
quinto período de sesiones, en su informe de auditoría sobre los informes finan
cieros y los estados de cuentas de las Naciones Unidas para el bienio 1978-1979. 

14. La Junta comunicó también a la Comisión Consultiva que había recomendado que 
la Administración adoptara medidas inmediatas encaminadas a actualizar sus procedi
mientos de compra, a elaborar métodos y procedimientos para emitir y cursar 
rápidamente Órdenes de adquisición, a mejorar su proceso de selección y evaluación 
de proveedores y a mejorar los procedimientos contables respecto de los bienes 
fungibles y no fungibles. La Junta manifestó que la Administración se habÍa 
mostrado de acuerdo con su evaluación general y había indicado que la aplicación 
de las recon1endaciones principales de la Junta mejoraría tanto el desempeño de 
sus funciones como las entregas. La Administración también había adoptado varias 
medidas positivas para mejorar los sistemas de compra y de invesntario. La Junta 
supervisaría la aplicación y, si fuera necesario, informaría al respecto a la 
Asamblea General en su trigésimo quinto perÍodo de sesiones. 

§! Ibid., trigésimo tercer perÍodo de sesiones, Suplemento No. 5 (A/33/5), 
vol. I, sección IV. 
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C. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 

15. En su informe sobre las cuentas del Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo correspondientes al ejercicio terminado el 31 de diciembre de 1978, 
la Junta de Auditores recomienda que se preste una atención inmediata al alcance, 
magnitud y estructura orgánica de la función de auditoría interna, y que se 
conceda mayor prioridad al estudio y análisis de las exposiciones e informes de 
auditoría de los organismos 9/. Otras materias de que se trata en el informe de 
auditoría son la necesidad d; mejorar la supervisión de los fondos operacionales 
y de las cuentas bancarias, la protección de los programas de cálculo electrónico 
y de los ficheros de datos del PNUD (véanse los párrafos 2 a 6 supra), una presen
tación más clara de los informes financieros y los progresos efectuados en el 
Proyecto de Perfeccionamiento de Sistemas Integrados (ISIP). 

16. La Comisión Consultiva señala que, a juicio de la Junta, el ISIP ha pasado 
con éxito por su fase de concepción. En lo que respecta a las operaciones de 
auditoría interna del PNUD, la Junta comunicó a la Comisión Consultiva que, a su 
juicio, el personal de la Oficina Interna del PNUD debería informar directamente 
al Administrador sobre las cuestiones importantes. 

D. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia 

17. En los párrafos 5 a 8 de su informe sobre el UNICEF 10/, la Junta de Auditores 
señala que, debido a que muchos gobiernos no han presentado informes periódicos 
sobre los vehículos que tienen en préstamo, la Junta no pudo determinar si los 
vehÍculos que figuran en los archivos existen ni si se utilizan con el fin para 
el que fueron proporcionados. En respuesta a consultas, la Junta informó a la 
Comisión Consultiva de que la fiscalización que se especifica en los acuerdos 
con los gobiernos no pudo ejercerse a pesar de los esfuerzos realizados por los 
representantes del UNICEF en los países de que se trata. La Comisión señala que 
el UNICEF celebrará una conferencia sobre administración de vehículos en la que, 
entre otras cosas, se revisará la política del Fondo sobre acuerdos de préstamo 
de vehículos. 

18. Por lo que se desprende de los párrafos 9 a 12 del informe de la Junta, la 
Comisión Consultiva advierte que los procedimientos establecidos por el UNICEF 
para la contratación y la evaluación de la actuación de expertos y consultores no 
son suficientes pera asegurar el cumplimiento de los principios y directrices 
establecidos por la Asamblea General. La Administración del UNICEF ha informado a 
la Junta de que está preparando una exposición apropiada sobre políticas relativas al 
uso de servicios de expertos y profesionales externos. 

19. Las observaciones de la Comisión Consultiva sobre la cuestión de las opera
ciones de cálculo electrónico figuran en los párrafos 2 a 6 supra. 

9/ Ibid., trigésimo cuarto período de sesiones, Suplemento No. 5A 
(A/34/5/Add.l), sección IV, párr. 7. 

10/ Ibid., Suplemento No. 5B (A/34/5/Add.2), parte I, sección IV. 
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E. Instituto de las Naciones Unidas para Formación Profesional 
e Investi~aciones 

20. La Comisión Consultiva no tiene ninguna observación que hacer respecto del 
informe de la Junta de Auditores sobre las cuentas del UNITAR correspondientes 
al ejercicio terminado el 31 de diciembre de 1978 11/. 

F. Fondos voluntarios administrados por la Oficina del 
Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Refugiados en el Cercano Oriente 

21. En sus informes de auditoría sobre las cuentas de los fondos voluntarios 
administrados por la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para 
los Refugiados correspondientes al ejercicio terminado el 31 de diciembre 
de 1978 12/, la Junta formula recomendaciones encaminadas a mejorar la coordinación 
y la fiscalización interna del sistema de compra; a fomentar el reembolso de 
prestamos (que alcanzaron un total de 13 millones de dÓlares al 31 de diciembre 
de 1978); a acelerar la presentación de informes financieros finales certificados 
y de informes descriptivos por parte de los organismos de ejecución; y a mejorar 
la fiscalización de bienes no fungibles, tales como equipo y maquinaria. 

22. La Comisión Consultiva señala que el Alto Comisionado concuerda con las 
recomendaciones de la Junta y que ya ha adoptado medidas para hacerlas efectivas. 

G. Fondo de las Naciones Unidas para Actividades en 
Hatería de Población 

23. La Comisión Consultiva no tiene nada que observar acerca del informe de la 
Junta de Auditores sobre el FNUAP correspondiente al ejercicio terminado el 
31 de diciembre de 1978 13/. 

H. Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones 
Unidas para los Refugiados de Palestina 

24. El informe de la Junta acerca del OOPS se refiere a las cuentas del Organismo 
correspondientes a los ejercicios terminados el 31 de diciembre de 1977 y el 
31 de diciembre de 1978 14/. La Junta expresa su inquietud por el hecho que la 
función de auditoría interna no se haya desempeñado tan eficazmente como debería. 
La Comisión Consultiva toma nota de la explicación de la Administración, citada por 
la Junta en el párrafo 7 de su informe, en el sentido de que se han planteado 
problemas debido a la escasez de personal y a las condiciones difíciles en que ha 
funcionado la sede del Organismo en los Últimos años. La Administración espera que 
se lleve a cabo un mejor programa de auditoría interna para 1979. 

11/ Ibid., Suplemento No. 5D (A/34/5/Add.4), 
.... 

IV. secclon 

12/ Ibid. , Suplemento No. 5E (A/34/5/Add.5), sección IV. 

13/ Ibid., Suplemento No. 5G (A/34/5/Add.7), sección IV. 

14/ Ibid., Suplemento No. 5C (A/34/5/Add.3), parte III. 1 ... 
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25. En sus observaciones acerca del fondo de previsión para funcionarios regio
nales, la Junta recomienda que se establezcan procedimientos para asegurar que 
los administradores de los fondos comerciales observen las políticas de inversión, 
así como para supervisar los procedimientos de inversión. La Junta declara 
también que en la actualidad las contribuciones de la Agencia al fondo de previsión 
se efectúan de forma irregular, y sugiere que se adopten las medidas apropiadas. 

26. Una de las otras cuestiones de que informa la Junta es que su examen revelÓ 
casos de prácticas irregulares de concesión de contratos, de falta de conformidad 
con los procedimientos prescritos y de libre interpretación y utilización de las 
facultades de emergencia 15/. A este respecto, la Junta comunicó a la Comisión 
Consultiva que su examen había revelado casos en que no existía una verdadera 
emergencia y, sin embargo, no se habían aceptado las ofertas más bajas o no se 
habían publicado anuncios. La Comisión Consultiva confía en que se adoptarán 
medidas para impedir que se repitan tales situaciones. 

15/ Ibid., párr. 16 a). 




